
一件事情的成功，需要的是團隊合作。團隊成員間有良好的協調、分工，就能夠事半功

倍。」  

    95 年度僧伽醫護基金會協辦的中元超薦祈安法會，分別在台北市立醫院和平院區、署立台

北醫院、署立基隆醫院舉行。三場法會的總幹事黃柏霖居士，在八月一日的第一場法會圓

滿後，有感而發地說了上面這段話。他還引述本會董事長道海長老開示時的法語說：「一

場法會的從無到有，從有又到無，正可說是所謂的『水月道場』，如水中之月，一切都來

自我們的一念心，是十方因緣和合所成就。而我們做的佛事，既在為亡者超薦，又在喚醒

活在夢幻中的眾生，因此可稱之為夢幻佛事。」  

    《金剛經》上說：「一切有為法，如夢幻泡影，如露亦如電，應作如是觀。」而每一位參

與法會者，不論法師、居士；志工、蓮友；或者醫院員工、病患及他們的親友，甚或剛巧

路過的人及幽冥眾生；都是成就法會的一分子，也都是宿世因緣所牽引，我們怎能不感恩

與珍惜呢？  

    在法會壇場，看著莊嚴雅致的布置，聽著法音流轉，有種泫然欲泣的感動。是怎麼樣的因

緣將我們凝聚在一起？是什麼樣的驅動力，讓這麼多人無怨無悔地付出？這一切都要從遙

遠的佛法源流說起。但是，區區寸筆實在不足以承載，所以，還是從僧伽醫護基金會說起

吧。因為，是他給了每個人植福田的機緣與歷練的舞台。  

    民國八十七年六月廿一日，佛教僧伽醫護基金會正式成立，以「為僧伽提供更高效率、高

品質的醫護照顧」為目標。致力於結合教界、醫界、學界各方精英之智慧，就「醫療保

健」、「安養照顧」、「臨終關懷」、「喪葬處理」等規劃全方位的身心照護系統，撰寫

發表《台灣地區佛教僧伽健康情形報告白皮書》，每年巡迴全省北、中、南、東部各道場

為法師舉辦「免費健康檢查暨中西醫診療活動」；供養法師健保費、醫療費、假牙；安置

老病僧，協助法師掛號及醫療轉介。並已與十家醫院簽定特約醫院，逐步建立全國性僧伽

醫療網，和規劃籌設安養中心。  

    兩年多前的民國九十三年，當僧醫會董事李懋華調任署立基隆醫院院長後，為了醫院的祥

和平安，以及病患能早日康復，向執行長會宗長老提起舉辦「中元超薦祈安法會」的心

願，長老慨然允諾擔任主法和尚。之後，九十四年又有台北聯合醫院和平院區及署立台北

醫院希望比照辦理。和平院區在復健科曾國楨主任的居間聯繫下，去年也有了一場如法如

律的殊勝法會；但是署立台北醫院則因為諸多因素，在一年多後的今年才終於如願，這就

難怪八月三日下午於該院舉行之法會圓滿時，黃焜璋院長說道，「等今天這場法會已經等

了一年多」。  

    三場法會的壇城布置，由總幹事黃柏霖居士與蓮邦生命禮儀社楊明德居士共同規畫，他們

親自勘察丈量場地，而後又多次討論，擬定計畫。關係整體視覺的布幔色系更是經過反覆

思索斟酌才選定兩種主色系相互搭配，再根據丈量的尺寸定製。各家醫院的場地大小及形

狀都不同，卻都能以最有效率的方式布置出看似簡單實則大方而讓人驚艷的感覺，令人一

踏入會場就能收攝身心，心生溫暖祥和之感。這不得不歸功於黃柏霖和楊明德居士事前的

縝密構思與周全準備，而各主辦醫院的後勤支援、參與布置的志工們的盡心盡力，及提供

法會用大悲水的大悲咒水功德會，也都功德無量令人讚歎。  



    布置場地時，某院承辦人透露，在列印消災牌位時，因為疏忽而將生者列印在黃色的超薦

牌位上，但是只印了一張，想繼續印第二張時，居然每一台列表機都印不出來，他們這才

發現錯誤，立刻換上紅色的消災牌位，結果列表機就可以正常運作了。說這段經過的師姐

最後還說了一句話：「佛菩薩真的有保佑喔。」  

    八月一日下午，今年度於醫院舉辦的第一場中元超薦法會在總幹事及司儀黃柏霖宣布下展

開，他還特別提到自己與和平醫院的緣分很深，當年念中央警官學校時校區就在附近，而

自己的兩個小孩也都是在這裡出生，可以說是「和平之子」。  

    三場法會都在下午兩點開始。第一場法會由維那師「迎請和尚」的唱誦中，由和平院區院

長璩大成恭謹地代表院方主祭，先在佛前請「戒定真香」爐，再前往法師休息室迎請法

師。法會由本會執行長會宗長老主法，禮佛之後，唱誦楊枝淨水及大悲咒三遍，隨即分組

灑淨。這是因為院區遼闊，既要為全院區灑淨，又要掌握時間，因此事先規畫數條路線灑

淨。  

    在和平醫院，分成四條路線灑淨。  

    主法和尚會宗長老與院長帶的第一組灑淨隊伍經過候診大廳時，長老看到一對年輕夫婦，

父親懷抱著小嬰兒，於是慈悲的為其灑淨。  

    另，據跟隨法師到 B 棟四樓至地下一樓灑淨的和平院區佛堂祈禱室管理委員會總幹事說：  

    「這次能陪法師一起灑淨，感到榮幸和喜出望外。師父很莊嚴虔敬，每一個房間都去，藉

由灑淨，能讓病人平安，非常法喜。和平醫院的護理之家曾經有一床，只要新病患住進

來，夜裡一定不安穩，沒法平安地待到天亮就吵著要轉床或不幸往生，後來經過法師灑

淨，這樣的情形就消失了。  

    營造安全環境是醫院的責任，不論有形或無形我們都要尊重，藉由灑淨儀式，能讓病患、

家屬、員工大家身心靈平安。」  

    法會的第二場於八月三日在台北醫院舉行，分成三條路線灑淨。  

    第三組是到病房灑淨。院方承辦單位體恤法師辛勞，只安排法師到各樓層護理站灑淨，並

不到每間病房。但是醫護人員和病患家屬，殷殷期盼法師能到每個病房灑淨，於是，從呼

吸照護病房（RC）開始，法師逐一走遍各病房，以及各個電梯，一一灑淨。大家心中都充

滿感激與歡喜，黃院長得知後也表示感恩，並且說他隨長老到洗腎室灑淨時，其中有人說

自己是僧醫會的志工，更對法師來灑淨充滿感激與歡喜。希望明年能多排幾條路線，到全

院每個病房及診間灑淨。  

    是的，根據法師在各醫院灑淨的心得，為每一個病房灑淨是所有醫護人員及病患的心願，

即使不同宗教信仰者，也都非常歡喜及企盼。  

    八月十五日，在基隆醫院的灑淨，事先規畫了八組路線。全院區以及新啟用的單身員工宿

舍也安排了進去。基隆醫院的法會是三場中的最後一場，也是參與法師最多的一場，有將

近五十位法師，真是法緣殊勝。  

    總幹事黃柏霖在三場法會圓滿後說，醫院裡的病氣重，幸蒙三寶加持，而能如此殊勝。三

場法會的法師都是由僧伽醫護基金會邀請，感恩醫院對基金會的護持，法師參與踴躍。也

感恩各醫院提供場地，至於舉辦法會的布置及供品和鮮花水果由醫院負擔，是因為基金會

是十方所供養，院方負擔才能種福田，而且也才是珍惜十方供養的做法。  



  

 

法師開示與院長致詞（和平院區）  

  

會宗長老  

  

    民間常說農曆七月是鬼月，其實在佛教沒有這樣的說法。人間的監獄囚犯只要被放出來早

就跑了，何況鬼道的鬼，哪有那麼聽話的呢 ? 其實七月是佛教的孝道月，是知恩、感恩、

報恩月。七月十五日普渡是源自神通第一的目連尊者為墮在餓鬼道的母親，在僧解夏自恣

日供養十方僧，以此功德迴向母親，超升天上的故事。  

    和平醫院在 SARS 期間發生許多感人的事，院內醫護人員發揮專業及最大愛心，使 SARS

疫情不致擴大且逐漸得到控制，對於醫護人員慈悲照顧病患的愛心我們由衷敬佩。藉由這

次法會，我們為全院區灑淨，也祈求世界無饑荒，無疾病，和平醫院正如她的名字一樣，

一切和平、吉祥，大家福慧增長。  

  

璩大成院長  

  

    感謝諸位法師為本院舉辦超薦祈安法會，聽了長老的開示，尤其是關於孝道月的說明，使

我受益良多。本院同仁一定會更努力地堅守崗位，回報大家。  

  

 

法師開示與院長致詞（台北醫院）  

  

淨旭法師  

  

    今天很高興有此殊勝因緣，第一次來到台北醫院舉行中元超薦祈安法會。承蒙黃院長及工

作同仁費心，使法會圓滿。黃院長非常護持本會，台北醫院也是與本會簽約的特約醫院，

謹代表本會感謝院長及全體同仁，並希望以後有更多出家人受惠。  

  

黃焜璋院長  

  

    今天非常高興僧醫會為我們舉辦這場非常莊嚴的法會，在結夏安居期間有這麼多大法師蒞

臨加持法喜充滿。我們等今天這場法會已經等了一年多，去年在之前服務的署立基隆醫院

看到基金會協助他們辦的中元超薦祈安法會，場面之莊嚴法喜，令我深受感動，所以很誠

摯地請求來本院舉辦，今天才終於能如願。  

    我的邀請其實有幾個目的。第一，是想讓各位大法師了解本院；第二是讓本院醫護人員有

機會接觸基金會，並且有機會修福報。  



    我在基隆醫院服務時，曾經放了兩千元供養來院看病的法師，並且請他們在這筆錢用完時

告訴我以便再補。但是過了許久都沒有再向我提起，我覺得奇怪，就問他們是怎麼回事？

才知道原來同仁們都爭相供養，所以後來就根本不需要我自己放錢。現在台北醫院與僧醫

會簽訂特約，凡是來本院看診的法師都有專人引導，掛號費及部分負擔也有優免，只不過

手續好像還是麻煩了點。但還是希望專心用功而不了解如何看病的法師能多利用本院的服

務，能法體健康。今天有這麼好的因緣，讓醫院同仁以及病患、家屬藉由基金會修福報，

希望大家能珍惜把握。祝福大家日日歡喜，事事如意！希望明年能繼續，相信雙方互動會

愈來愈好，同仁也更有福報。  

  

 

法師開示與院長致詞（基隆醫院）  

  

會宗長老  

  

    李院長是位慈悲有智慧的院長，他很關心病患，照顧病患時「視病猶親」，更在基隆醫院

開辦「僧伽特別門診」，親自為出家師父看診。南亞海嘯後本會將在斯里蘭卡

Tissamaharama 地區蓋醫療中心，李院長還不辭辛勞，親自到當地了解，並擬定相關計畫。

而基隆醫院在他的帶領下，員工非常有愛心，醫療專業也不斷提升，病患都受到妥善照

顧。我們也祈求三寶加被，讓院內平安吉祥，病患早日康復。  

  

李懋華院長  

  

    這是僧伽醫護基金會第三次在本院辦中元超薦祈安法會，法師一次比一次多，非常殊勝。

我來到本院後，因為覺得這是一間有百年歷史的醫院，特地懇請僧醫會來舉辦超薦祈安法

會。還記得兩年多前第一次舉辦時，長老率領我們走遍全院區灑淨，花了三個多小時，同

仁和病患都深受感動。他們都說，從來沒有看過這麼多高僧大德來此，感受很深，更希望

以後能每年舉行。  

    僧醫會是台灣第一且唯一的能夠照顧僧伽健康的基金會，也擁有全國僧伽的健康資料。

去年起更踏上國際，成為很受重視的援助國外的醫療基金會。我也有此因緣和長老去斯里

蘭卡，該國與我們沒有邦交，但是從總統、部長到省長等等，都知道本會，並且非常歡迎

和感激我們。  

    感謝僧醫會對佛教的貢獻，也再次感謝長老、各位法師、各位志工菩薩成就了這次法

會。  

 

活動照片下載（攝影：梁昇富）  

（點擊下列小圖片可檢視大圖片並將他存檔）  
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